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https://www.100test.com/kao_ti2020/612/2021_2022__E5_90_84_E

7_95_8C_E7_83_AD_E8_c57_612129.htm “国务院最近颁布《

珠江三角洲地区改革发展规划纲要》，将广州作为国家中心

城市、综合性门户城市、国际大都市的发展定位上升到国家

战略层面，为广州的发展提振了信心，注入了强大动力。”

市委副书记、市长张广宁在广州市委九届六次全会第一次全

体会议上强调，这一“重大利好”将为广州的发展加油鼓劲

。市委常委、常务副市长邬毅敏作“广州贯彻实施《珠江三

角洲地区改革发展规划纲要》有关问题说明”时也强调：“

这是广州第一次被国务院明确赋予‘国家中心城市’、‘综

合性门户城市’和‘国际大都市’的战略定位，广州在国家

区域战略发展格局的地位被提到了一个空前的高度。”在昨

日全会分组讨论中，与会者纷纷就《纲要》赋予广州的战略

定位展开热议。广州要把新定位当作一种责任“广州今天的

定位，应该说是历史形成的，并最终获得了国家层面的确认

。对于这种认可，广州更应该把它当作一种责任，通过未来

的发展使自身与这种定位完全相称。”在第五组参加讨论的

市社科院党委书记李江涛向记者表示。李江涛说，广州长久

以来就是华南地区的区域中心城市，也是重要的经济中心，

这次上升为“国家中心城市”，表明了中央对广州发展的肯

定与期待，所谓“中心城市”，无非就是具备带动、辐射、

集聚功能的城市。“这种带动在经济上必然体现为对高端产

业、现代服务业的带动。劳动密集型产业如何带动别人？！

”李江涛补充说，“带动”还可以体现在制度创新上，让别



人效仿你发展的模式。“至于辐射，可以理解为对周边的服

务，涵盖金融、物流、科技、文教、医疗等各个领域。从广

州的现状看，广州已形成了一定的辐射能力，而按照当前的

定位，广州的辐射范围不再仅限于珠三角、华南，应该扩大

至全国。”李江涛指出，广州尚待完善的交通网络和欠齐全

的金融服务门类制约了辐射能力。“广州一直被视为中国改

革开放的窗口，因此‘综合性门户城市’只是强化了广州的

‘窗口’定位。国际大都市的提法早就有，广州完全有机会

形成国际大都市。”李江涛认为，广州既为门户，就负有对

外展示的功能，就应该有资格代表珠三角乃至中国的高水平

面貌，“我很高兴，广州市委、市政府有这样一种责任感，

并目标坚定地引导广州人民为之奋发努力。”他建言，广州

要实现定位的目标，途径就是创新：科技创新、制度创新乃

至发展模式的创新。 广州的城市规划要跟上新定位广州“国

家中心城市”的定位也在来自城建、规划、设计部门的与会

者间引起热烈讨论。与会者们有着这样的共识：国家中心城

市就应该有一流的城市规划，一流的城市面貌。“规划要体

现人本主义，规划就要体现可持续发展。客观上，广州的建

设规划与迅猛发展的现状不协调，大干就要尽快推进规划的

修改和落实。”市委常委、常务副市长苏泽群说。关于广州

城市规划好不好？与会代表，市建委主任简文豪、市规划局

党委书记刘毅东、市国土房管局党委书记谢晓丹等发表了各

自的看法。“以前说东山少爷、西关小姐，从规划上看两者

都是居住和工作一体化，中午休息时还可以回家煲汤，所以

很多人爱住在老城区。”“规划有不同的学派，如美国的芝

加哥学派，分功能片区，主要体现发达的城市交通工具和宽



阔土地资源，推门见绿，广州也有这样的地方，然而并不是

人人都愿意住；而英国、德国推行小区配套，减少出行，广

州则兼而有之，至今很多人选择在此生活定居。所以不要拿

派别去框死，广州就是广州，它有自己独特的一面。因此岭

南城市规划值得探讨，有值得坚持的，需要引导的，也有必

须改变的。”“在规划成果方面，去年出台的规划特别多，

包括大交通规划，2010年前的交通规划，几个功能区划分，

中调战略等等，都为广州的现代服务业发展和中心城市定位

提供了广阔的空间。”“城市规划要讲系统，不光是简单地

画几条线。要根据《珠江三角洲地区改革发展规划纲要》去

考虑广州的定位。目前‘大交通’已经覆盖1万多平方公里，

高速路网使得整个珠三角城际之间的关系发生了巨大变化。

不断提升中心城市文化软实力市委常委、宣传部部长王晓玲

在分组讨论中表示，第九届中国艺术节明年将在广州举办，

广州是第一个承办这一中国顶级文化盛事的城市，“以前八

届都是由省一级承办的，这一盛事无疑将大大提升广州作为

中心城市的文化软实力。”副市长徐志彪认为，广州在科教

文体卫方面在某种程度上已具备“国家中心城市”的基础，

但是辐射能力有待加强。“比如我们的科研资源很丰富，但

在产业成果转化上却不如深圳，市政府正在着力改变这种情

况。比如，已和中山大学签订协议，在官洲生物岛的开发上

进行合作等。”市体育局局长刘江南则提出，广州亚运会也

为广州的中心城市定位增加了筹码。他建议把“健康产业”

，即体育产业纳入大文化产业统筹发展。他举例说：“去年

引进到广州的NBA比赛就为政府增加了几百万元的税收，这

还不包括带动其他产业的效益。” 尽快出台广佛同城化实施



意见荔湾区区长周亚伟说，《珠江三角洲地区改革发展规划

纲要》提出增强广州的辐射带动作用，尤其要加快广佛都市

圈的建设，这就需要加强广州西部的统筹发展，荔湾与佛山

可谓是一街之隔，是广佛都市圈的核心。“广州南部、北部

的定位都比较明确，西部地区到底如何定位？我认为应该是

立足于白鹅潭经济区，定位为以生产性服务业为主的现代服

务业集聚区。”荔湾区委书记刘平表示，去年荔湾经济逆市

而上，首次“跟上了全市发展的步伐”。今年结合建设广佛

都市圈，荔湾提出要突出抓好增长，调结构，落实《珠三角

地区改革发展规划纲要》，建设广州西部现代化服务业集聚

区。刘平建议尽快出台广佛同城化的相关实施意见，在建设

现代产业体系上，政策上有所突破。特别是“三步走”的规

定如果不突破，“退二进三”的战略就很难顺利实施。越秀

区委书记贡儿珍提出，“建成珠三角地区一小时城市圈核心

”是《珠江三角洲地区改革发展规划纲要》对广州的要求，

这肯定了广州在整个珠三角的地位和作用。但目前广州的地

区特色仍没有凸显出来，比如旅游点没有全国特别指明的，

购物点虽然有天河城、上下九、环市东等，但是缺乏对历史

文化的挖掘。缺少像东京银座、上海城隍庙、南京夫子庙那

样“有感觉”的地方。她建议对北京路商圈的历史文化价值

进行大力挖掘。“北京路商圈具备了成为广州商贸旅游窗口

的条件，应该充分利用。” 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


